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1999

年，一个名为多氟多的现代氟化工企业在古老的怀川大地诞生。 短短十余年，多氟多，从最初的

500

万元启动资本金，迅速发展成为资产总额

达

21

亿元，专业从事高性能无机氟化物、锂离子电池材料和光伏材料研发、生产和经营的国家级高新技术企业，全球最大的无机氟化工企业。

叩开引领企业持续、快速发展的密码之门，让我们走近多氟多化工有限公司董事长李世江，去探寻这个现代化工企业的发展传奇！

—————————————

核 心 提 示

—————————————

在不断探索和发展人类文明的进程中，化学，作为解析世界物质奥秘的学科，充满着神奇和梦想！

在化学元素的庞大家族里，有三个在元素周期表上处于不同位置、化学性质迥异的元素：最活泼

的非金属元素———氟，最轻的金属元素———锂，最常见的元素———硅。 由于一个高科技化工企业的持

续关注，终究将这三种元素紧紧地连接在一起，并不断探索着它们在人类生活和工业应用中的无限可

能。

探索造福人类的轨迹，配平世界发展的方程———多氟多化工！

———多氟多化工有限公司董事长李世江访谈录

本报记者 孙国利 本报通讯员 朱氟多

自

2008

年国际金融危机到眼下的欧美债务危机， 跌宕起

伏的国际市场对多氟多化工有限公司来说， 并未掀起太大的

波澜。 这个高科技企业的无机氟化工产品，在国际市场一直走

高端路线，在市场上优势明显；在国内市场，多氟多也依然是

行业老大。 该公司董事长李世江说：“科学发展永远是抵御一

切危机的最终准则， 落地生根的方法就是科技创新和循环经

济，这是驾驭危机的两条最有力的‘缰绳’。 ”

只有把危机看做常态才能及早抓到“缰绳”

记者：当欧美债务危机波及到全球经济时，中国的经济也

相应受到影响，您怎么看待其中的不确定因素？ 它们会对中国

化工企业产生怎样的影响？

李世江： 欧美债务危机来袭， 这听起来是个阶段性的问

题。 但实际上，作为一个企业家，最好不要用“当危机来了如

何”，然后“怎么应对”这样的思维路径来考虑问题，更不能用

这种思维方式去运作一个企业的未来。 如果等到洪水到了眼

前才想起来怎么冲出大浪就晚了。 所以，我认为一定要把危机

看做一种常态。

金融危机也好，欧美债务危机也好，不管世界经济形势怎

样变幻，所谓不确定性，都是常态，过去有，现在有，今后还会

有。 如果把危机看成了常态，你就会顿悟到这就是世界经济转

变的规律，在这个过程中就要不断进行调整、整合，向好的方向发展，将

劣者淘汰。对中国同样如此，转变发展方式在我国已经提了多年。“十二

五”仍然是坚守的方向。这就是常态。如果长期存在“危机来了我们怎么

办”的念头，就会长期处于被动，就会真的“大难临头”。 所以，我们应该

围绕“危机是常态”来考虑工作，就会准备得更加充分、更加主动。 中国

有句古话“生于忧患，死于安乐”，化工企业只有日日如履薄冰，才能提

前握住驾驭危机的“缰绳”。

记者：能否就您所处的行业具体讲一下？

李世江：比如传统产业氟化盐，只是化工行业中的一个小产业，但

是氟化盐产品却被认为是工业的“味精”。 所以，我们认为它永远有市

场。 多氟多公司十几年来总是有一种忧患意识， 时时怕被国外企业击

倒，所以拼命致力科技创新，并和循环经济融为一体，最终走在了前列。

不管是

2008

年，还是目前，都没有因为各种各样的不确定因素击垮我

们，也没有动摇过我们的市场地位。

再比如大家关注的新兴产业， 多氟多公司现在正从氟化工行业跨越

到锂和硅行业里来，从传统的氟化盐进军到新能源产业，也是把危机看成

常态的战略思想所决定的。 能源危机在世界上是共识，所以，发展战略性

新兴产业是各国的重点。我觉得，任何一个化工企业，发展到一定阶段，都

要考虑到能源大计， 都要考虑战略性新兴产业的拓展。 我们将氟和硅结

合，创新出六氟磷酸锂这一高科技产品，进而我们考虑到锂电池的发展，

这一系列的产业链都是科技创新和循环经济结的硕果。 但是首先我们有

生死的忧患意识，将危机看做常态，这样就能做到主动出击。

科技创新是支撑 循环经济是方向

记者： 您认为能做到科学发展， 主要是搞好了循环经济和科技创

新，请谈谈具体的操作方法？

李世江：多氟多公司起家，第一步就是从实施循环经济迈开的。 发

展氟化盐产品，大家都在大力开采和使用萤石，但这是国家的军事战略

资源。 越来越严格的保护措施使得其价格节节攀升，而且开采量受限。

我们研究得知，全球萤石资源有

6

亿吨（其中氟含量为

47％

），而磷矿伴

生氟资源有

18

亿吨。所以，瞄准资源的综合利用，不仅是多氟多公司科

学发展的起点，而且成为我们永远的基调。 多氟多公司首先围绕磷肥的副

产品展开了综合利用，成功地开发出氟硅酸钠法制冰晶石联产优质白炭黑

生产技术，它改变了国内几十年来以萤石为原料的传统工艺。 通过这一新

工艺的开发，多氟多公司将中国磷肥工业

30

年想做成而没有做成的事办

成了。 同时，我公司也从新工艺中受益匪浅，成为公司发展的重要契机，实

现了循环经济的三大原则，即“减量化、再利用、资源化”。

从起家到现在发展战略新兴产业， 多氟多公司都在利用资源的边

角料，创造最大的价值。 我们开发并掌握了拥有自主知识产权、具有节

能环保优势的冰晶石生产新工艺； 开发了具有世界先进水平的无水氟

化铝新技术；自主研发了六氟磷酸锂新技术；打破了西方国家对锂电池

电解液技术的垄断，为民族争了光，代表了我国无机氟化工技术的领先

水平。我们公司将这些技术申报了

130

多项专利，而且绝大部分为发明

专利，并实现了产业化。

循环经济为科技创新指明了方向， 而科技创新是循环经济的有力

支撑。我们更加注重研发平台建设，建立了“一院四所三窗口”的研发平

台，即多氟多化工研究设计院，氟化工研究所、锂电研究所、硅材料研究

所和膜材料研究所，在北京、上海和深圳设立研发窗口，为公司产业布

局提供科研优势和技术储备；更加注重科技投入，将研发投入占主营业

务收入的比例，由目前的

3％

提高到

5％

以上；更加注重建立人才培养和

引进机制， 在建好河南省博士后研发基地的基础上， 又建立院士工作

站，吸纳大量高科技人才到公司工作；更加注重产学研合作，在

与郑州大学、河南理工大学、中国科学院、北京化工大学、天津

化工研究设计院等

10

多所科研院校建立长期合作关系的基础

上，致力打造河南省锂离子动力电池技术创新战略联盟，共同

推进焦作市乃至河南省锂电新能源建设。

2010

年，我公司被国家工信部和财政部联合认定为首批国

家技术创新示范企业；六氟磷酸锂被列为国家“

863

计划”，同时

顺利通过河南省重大技术专项评审；锂电池项目被列为国家资

源枯竭型城市重点转型升级项目；无水氟化铝被列为国家资源

和环境保护重点项目。 去年，我公司新申报了

16

项专利，开发

6

项新产品。 从东北到西南，从中原到经济发达城市，公司的氟化

盐产业布局基本形成。

一步一个脚印的事实，无非是让我们更清醒地明白，化工

企业一定要遵循一个铁的原则：循环经济和科技创新，一个都

不能少，这就是科学发展的具体操作方法，只有这样，我国的化

工企业才有核心竞争力，才有利润，才是根本出路。

新的危机可以做出更大的“蛋糕”

记者： 作为一家上市公司，

2012

年多氟多公司有什么具体

打算？

李世江：

2010

年

5

月

18

日，多氟多公司在深圳证券交易所

挂牌上市，募集资金

10.6

亿元，成为我国无机氟化工行业第一家上市

公司。 但是，我们很清楚，这既是社会对我们新能源和高科技企业的认

可，更是对我公司的科学发展寄予了更高的期望值。

2012

年，是我公司上市募投项目投产、新能源项目逐步发挥效益、

企业加速发展的关键之年，也是积极面对复杂多变的外部环境，在众多

不确定因素中奋力拼搏的一年。 我们认为，这就是优胜劣汰的常态，往

往在新的危机中可能做出更大的“蛋糕”。

新的一年，多氟多公司将继续以氟为主线，研究三个元素、三个电

池，确立企业发展的三个板块。 第一个板块是氟化盐板块。 这是支撑企

业发展的基础，还要紧紧依靠循环经济和技术创新不动摇，继续做大做

强氟化盐产业。 东北、西北和云南的项目建成后，氟化盐生产能力将达

到

30

万吨，占全国总产量的

50％

以上。 第二个板块是新能源板块，要不

遗余力地推进新能源产业发展。晶体六氟磷酸锂是典型的高风险、高技

术含量、高附加值的产品，要确保

2000

吨六氟磷酸锂项目顺利建成投

产，成为企业新的利润增长点。加强对新能源公司的管理植入和文化植

入，促使锂电项目尽快投产、达产。 要作好新能源要素在多氟多公司的

集聚，积极参与河南省新能源锂电及材料研发平台建设，进一步提升公

司在新能源领域的指导地位。第三个板块是硅产品板块。要做好低品位

氟硅资源的高效综合利用项目建设的前期工作。建设好中试生产线，加

强对外合作，解决关键重大技术问题，变“氟硅不分家”为“氟硅巧分

家”，为开工建设氟硅资源高效综合利用工程积极努力。

多氟多公司把氟和锂结合，把氟和硅分开，一合一分，既有哲学的

思维，又有科学的原理。 所以，我公司一定能把氟、锂、硅三个元素相互

结合及综合利用工作做好，并进行深层次的研究，再加上矿产资源和新

能源资源的集聚，企业所追求的为一栋建筑、一条街道、一个社区、一座

城市提供新能源整体解决方案的愿望一定能够实现。

多氟多化工有限公司董事长李世江

多氟多董事长李世江携全体员工向全市人民致以新春的祝福

3

2012

年

1

月

31
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